

blancheur inexprimable, des escarpins ornés de boucles aux illusions de diamans, et en rigoureuse harmonie avec celles des jarretières ; enfin un chapeau plat sous le bras, et vous aurez l'honneur de me voir tel que j'étais lorsqu'à sept heures du soir, je fis mon entrée dans le principal salon du vieux Hôtel-de-Ville, avec d'autant plus d'aplomb qu'il n'y avait encore personne à saluer. Une vingtaine de personne attendaient avec moi le dernier soupir du festin.

Un coup d'œil jeté furtivement à la glace fortifia le contentement que m'inspirait ma jeune personne, surtout quand il m'assura que les oscillations de la voiture n'avaient fait aucun tort à l'élégante architecture de mes cheveux.

Aujourd'hui *tout lion* qui s'aviserait de se présenter le soir ainsi harnaché dans les somptueux salons où règne avec infiniment de grâce et encore plus d'embonpoint madame la comtesse de Rambuteau, verrait venir à lui un huissier qui, l'avertissant poliment qu'on n'est pas en carnaval, lui enjoindrait de vider les lieux, faute par lui de n'avoir pas arboré les sombres couleurs de notre brumeuse époque, ce qui veut dire l'éternel habit noir, veste et culotte de même.

L'intérêt de ce qui va suivre exige que nous disions qu'une des privautés les plus agréables à madame la mairesse, était la possession et jouissance d'un carrosse qui la reposait du fiacre.

Mais une contrariété fort amère venait d'empoisonner cette douceur. M. Bailly, qui, sauf le coursier Pégase, le cheval de Troie, et l'hypogriphe, ne se connaissait guère en chevaux, s'était laissé indignement tromper par son marchand. L'une des deux bêtes avait trois jambes irréprochables ; quant à la quatrième, il y avait beaucoup à redire, car elle boitait incontestablement, ce qui frappait l'attelage d'une disgrâce fâcheuse. Déjà les *Actes des Apôtres*, dont l'inépuisable malice faisait argent de tout, avaient déploré en trois couplets que la municipalité fût boiteuse comme Vulcain, disaient-ils, comme la Justice, comme tout ce qui boite dans ce pauvre monde, qui, à le regarder de près, est lui-même boiteux, borgne, bossu, bancal, et autre chose de désagréable.

Madame Bailly, en vraie femme qui tient à la considération d'un époux, haut fonctionnaire, gémissait de cette anicroche, et quand elle ne gémissait pas, c'était pour exciter son mari à *s'ap-pareiller* sans plus de délais, car le cheval affligé du déficit d'une jambe avait disparu, et on louait une remise en attendant le remplaçant qui fut enfin trouvé. M. Bailly venait même d'ordonner qu'on l'emmenât dans la cour d'honneur pour juger à sa taille, à qu'on l'emmenât dans la cour d'honneur pour juger à sa taille, à ses formes et à sa couleur, s'il était en état complet d'homogénéité avec le collègue qui se consumait les bras croisés à l'écurie.

Madame la mairesse ne quittait pas le balcon d'où elle guettait l'apparition de l'animal avec une vivacité toute charmante. Bientôt la voilà courant vers son mari, et s'écriant : *Viens donc, M. Bailly, dépêche toi, voilà enfin ton pareil,* et elle indiquait du doigt le cheval.

L'ellipse était forte et comme d'abord personne n'en comprit le sens, on se pinçait les lèvres pour ne pas rire, effort difficile après un dîner succulent qui avait dilaté les diaphragmes ; il fallait tout le respect qu'imprimait à la joyeuse assemblée le premier magistrat de la grand'-ville et l'académicien multiplié pour ne pas éclater. En ce qui me concerne, j'avoue que je fus sur le point de faire explosion. Mais un regard très-incisif de mon père me retint sur la pente de ce précipice plein de gaieté.

C'est la même madame Bailly qui disait avec une délicieuse candeur : " C'est drôle toutes les fois que je dîne en ville, il y a une

dinde !" Si l'usine aux bons mots qu'on appelait M. de Talleyrand eût fonctionné devant l'étonnement de la mairesse, il est excessivement probable qu'il eût répliqué : " Madame, n'est-il pas juste que vous trouviez sans cesse une dinde chez les autres, puisqu'on est à peu près sûr d'en trouver une chez vous."

Eh bien ! chose fort singulière, cette riposte eût pu passer pour fort candide et aucunement blessante, puisqu'en effet avait figuré sur la table une superbe périgourdine dont Mme Bailly (rendons-lui justice) venait de faire les honneurs avec largesse et sans la moindre arrière-pensée pour le déjeuner du lendemain.

Maintenant, très-chers lecteurs, semblable à certain maréchal, je vais vous faire courir de *surprise en surprise*. D'où provenait cette dinde dont les émanations odorantes avaient gagné le grand escalier, le vestibule, le corps-de-garde, et j'ajouterais même une partie de la place de Grève, si le pays auquel j'ai l'honneur d'appartenir ne m'exposait à l'injustice de quelques reproches d'exagération. Quelle était, disions-nous, la généalogie de ce magnifique oiseau ? Descendait-il du *Chevet* de ce tems-là.—Non, vous n'y êtes point. Était-il l'hommage du maire de Périgueux à son collègue le maire de Paris ?—Encore moins.—D'un astronome de Sarlat ou de Brives-la-Gaillarde, à son ancien professeur M. Bailly ?—Pas davantage ;—De quelc... ?—Allons, allons, vous êtes à bout je ne dois pas vous laisser aller plus long-tems sur l'escarpolette. Apprenez-donc que cette succulente fille du Périgord venait de moi.—De vous ?—De moi vous dis-je, de moi qui, exclu du banquet où on la dévorait, n'en avais saisi que les brises en côtoyant la salle à manger.

Ah certes ! ce bon maire ne se doutait pas qu'il y avait à la fois dans cette exclusion injustice et ingratitude, ce qui est bien fort pour un astronome.

Expliquons maintenant par quelles circonstances mes seize années jouissaient de l'honneur d'être les bienfaitrices *dindifiantes* d'un aussi grand personnage que ce maire de Paris ; ces détails ne seront pas oisieux, en ce qu'ils donnent une juste idée de la cherté progressive des truffes et de toutes choses, ainsi que la proportion effrayante dans laquelle s'est accrue la secte des gourmands depuis l'an de disgrâce 1790 jusqu'à nos jours infiniment peu gracieux.

Quelque puissant que fut l'intérêt de la situation et le charme de ses rapport avec douze cents collègues plus aimables les uns que les autres, mon père trouvait fort amère la privation des joies de famille, et crut y trouver un adoucissement en m'appelant auprès de lui. Le lendemain du jour où ma charmante mère reçut l'expression d'un désir qui avait toute la physionomie d'un ordre je prenais place dans la chaise de poste d'un garde-du-corps du roi, miraculeusement échappé quelques mois auparavant aux massacres des fidèles serviteurs de la famille royale, à l'orangerie de Versailles.

Notre voyage fut des plus heureux jusqu'aux rivages de la Dordogne près du bourg de Souillac. Il n'y avait pas alors de pont à cet endroit de la rivière que nous traversâmes sur un bac. A la sortie de notre voiture un brancard se brisa ; cet accident condamna les voyageurs à stationner chez M. Laborde maître de poste et aubergiste de Souillac, pendant au moins trois heures ; c'était la durée approximative que l'ouvrier assignait à notre retard.

Rien de plus à propos et de moins contrariant que cette mésaventure pour un échappé de collège, atteint d'un appétit dont la rapidité de nos courses doublait la férocité. Il faut dire, pour sa justification, que, depuis notre départ de Toulouse, M. le garde-